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浙江两大“龙头”城市杭甬携手——

唱好“双城记”合力拼经济
〉〉5版〉〉5版
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本报杭州1月2日讯（记者 翁浩浩）“超
市能做到保供稳价、满足老百姓购物需求
吗？”“病人看发热门诊一般要等多久？”“对
老人有没有严格做好防护措施？”⋯⋯2 日
下午，省委书记易炼红以不发通知、不打招
呼、不听汇报、不用陪同接待，直奔基层、直
插现场“四不两直”方式，在杭州深入超
市、医院、养老机构、农村，检查督导疫情防
控优化措施落实和生活物资保障情况，并
看望慰问疫情防控一线人员。他强调，要
深入贯彻习近平总书记关于疫情防控工作
的重要指示精神，认真落实党中央、国务院
部署要求，坚持人民至上、生命至上，最大
限度保护人民生命安全和身体健康，全力
保障人民群众正常生活物资需求，高效统
筹疫情防控和经济社会发展。

世纪联华庆春店内人头攒动，广大市

民在做好防护的同时积极选购各类商品。
易炼红仔细查看柜台货架，与销售人员、顾
客和超市负责人亲切交流。当得知超市货
源充足、价格稳定、人气越来越旺时，他十
分高兴，并要求做好保供稳价工作，确保商
品安全可靠，满足广大市民群众正常购物
需求。

随着疫情流行高峰到来，医院成为疫
情防控的“主战场”之一。在浙大二院滨
江院区，易炼红走进发热门诊室和急救中
心，仔细了解门诊接诊、住院床位、药品供
应等情况，看望慰问医护人员和就诊患
者，对医院存在困难当场交办有关部门落
实解决。易炼红说，面对疫情，广大医护
人员以对人民高度负责的态度顽强拼搏、
忘我工作，生动诠释了医者仁心、大爱无
疆，广大群众识大体、顾大局，展示出很高

的素质。我代表省委、省政府向所有战斗
在疫情防控一线的医务工作者表示崇高
敬意，向支持理解抗疫工作的广大群众表
示衷心感谢。坚持就是胜利，团结就是胜
利，只要我们守望相助、全力以赴，就一定
能够确保疫情防控平稳转段和社会秩序
稳定，夺取最后胜利。

杭州市滨江区长河街道阳光家园是一
家居住着约1000名老人的养老院。易炼红
来到这里，并详细了解阳光家园的管理运
行和老人医护情况，强调养老机构是疫情
防控的重中之重，要确保所有养老机构药
品和防疫物资充足投放，严格落实闭环作
业管理，用心用情守护好老年人生命健康，
把各项防控措施做得更严更细更实。

农村是疫情防控的重点和难点。易炼红
来到萧山区闻堰街道长安村，随机走访了

解居民生产生活情况，走进社区卫生服务
中心，实地查看居民的看病用药需求保障
情况。他指出，春节即将来临，人员流动加
大，要认真部署落实春节期间的疫情防控
工作，守护好全体居民的健康安全，特别是
村级党组织要充分发挥战斗堡垒作用和网
格化体系作用，及时掌握居民健康状况，动
员居民做好自身防护措施，保持良好生活
习惯，尽量做到少感染、不感染，提升重症
病人转运救治能力，齐心协力平稳渡过疫
情高峰。

检查中也发现，个别地方60岁以上老年
人“防疫包”还没有及时发放到位。易炼红
当即要求迅速查明原因，尽快发放到位，同
时加强跟踪问效，全力保障城乡居民的医
疗物资和药品需求。

陈奕君陪同检查。

易炼红以“四不两直”方式在杭州检查督导疫情防控工作时要求

坚持就是胜利 团结就是胜利
全力以赴守护群众生命安全和身体健康

疫线迎峰②

本报杭州1月2日讯（记者 拜喆喆
何贤君 通讯员 方建明 共享联盟·义乌
吴峰宇） 2日，全球最大的自贸协定《区
域全面经济伙伴关系协定》（RCEP）对
印度尼西亚正式生效。生效当日，在杭
州海关所属义乌海关办事大厅，义乌市
致宏进出口有限公司（下称“致宏公
司”）申请签发了浙江首份 RCEP 项下
输印度尼西亚的原产地证书。

东盟是浙江最大的贸易市场之一，
印尼是我省在东盟重要的贸易伙伴。

RCEP 对印尼生效后，企业可综合利用
RCEP 和中国-东盟自贸协定，选择最
优的贸易协定享受税率优惠。这为浙
企出口印尼带来了新机遇。

“之前应用中国-东盟自贸协定，
我们出口的自行车配件在印尼进口时
的关税税率是 5%。RCEP 对印尼生效
后，直接降到了零关税，这对公司提升
产品竞争力帮助很大。”致宏公司负责
人黄新珍说。该外贸公司主要出口日
用百货、机器配件，东南亚是其主要市

场。2022年凭借着“中国-东盟自贸协
定”，公司有超1000万美元的货物享受
到了关税优惠。今年，RCEP 让企业出
口东盟迎来了新红利。

税率优惠将帮助浙企提升产品价
格竞争力。嘉兴新安包装材料股份有
限公司是热收缩膜龙头企业之一，公司
总经理杨礼腾说：“RCEP 协定对印尼
生效，给我们公司带来了实实在在的政
策红利，5%的关税减让提升了我们产
品的竞争力。 （下转第四版）

浙江签发首份对印尼RCEP原产地证书

浙企出口迎来新机遇

当夜幕降临，医院里“急诊”两字亮起，
前来就诊的患者依然络绎不绝，急救车闪着
蓝色警报灯频繁进出。

疫情吃紧、人手紧张、床位不足⋯⋯作
为医疗救治的第一战场，各大医院的急诊室
最先迎来了疫情高峰的冲击。

2023 年的第一天，记者来到浙江大学
医学院附属邵逸夫医院庆春院区急诊室蹲
点，跟随医护人员奔跑的脚步，记录下他们
拖着并未“阳康”的身体，与病毒忘我搏斗的
4个瞬间。

时间 7：00
急诊室的跨年夜

清晨 7 时，天蒙蒙亮，破晓的晨光正在
唤醒沉睡的城市。

灯光彻夜长明的急诊室，此时迎来了最
为安静的时刻，偶然传出几声病人的咳嗽。
通宵值班的急诊科医生吴建雄，掀开急诊室
门口的加厚棉布门帘，身子刚往外一探，顿
时被一股冷到骨子里的寒意吓了回来，脑子

倒是一下子清醒了。
又是一个不眠之夜。吴建雄回到急诊

抢救室，沿着原本并不宽敞的场地又巡查了
一圈，这里到处挤满了病床，走哪都能听到
监护设备“滴滴答答”响个不停。一晚上，他

已收治了30多名病人，很多都是120救护车
送来的，几乎都是高龄、“白肺”、病情危重。

过去，半夜往往是外伤急诊的高发期，
患者多是车祸、醉酒、摔伤等，而如今几乎是
清一色的肺炎，基本为新冠阳性，且收治病

人数量超以往数倍。
“下半夜送来的，往往是急重症患者，麻

痹不得。”吴建雄说，很多老人发烧了几天，
安静居家不太动，家里人开始以为只是精神
不好，等到送来的时候就已经很危险了。其
中，最关键的一个指标就是血氧饱和度，正
常人体在 95%以上，而很多老人只有 80%
多，更严重的只有70%。相对低氧的病人需
要进行吸氧，甚至要用高流量氧疗、无创呼
吸机，个别呼吸衰竭的病人需要气管插管。

每一次诊断都是争分夺秒，每一次抢救
都是生死时速。“把最后一台呼吸机搬过
来！”凌晨 2 时许，一名 70 多岁的老人被诊
断为呼吸衰竭，随时有生命危险。吴建雄果
断使用呼吸机为患者进行人工通气，暂时让
老人渡过了难关。事实上，随着病人持续增
多，急诊科的人力、物资都在吃紧。

一个通宵下来，吴建雄感到非常疲惫，
毕竟他自己也刚“阳康”。他曾一度发烧到
39.7 摄氏度，吃了退烧药后继续上班，没有
请假，只因急诊室缺人。

天色越来越亮，吴建雄抽空拿出手机，
刷了刷昨晚跨年夜的祝福和消息，给家人回
了一条信息：新年快乐。

（下转第二版）

急 诊 室 的 日 与 夜
之江潮

编者按：2023 年的阳光已如约而至。
历史与未来交织，让我们用文化定义时代的
坐标。浙江将会走多远，就从浙江文化有多
深中，寻觅答案。10000 年的上山、7000 年
的河姆渡、5000 年的良渚、800 年的南宋、
100 年的南湖⋯⋯本报今起推出“先行看文
化”系列报道，从文明深厚处、文化新貌里，
聆听新一年的奋进之声。

迎着新一年的晨曦，记者站在了浦江
“万年上山”的土地上。浙江的上山文化在
几天前刚刚收获一个好消息：上山考古遗址
公园与余姚河姆渡、绍兴宋六陵一起，入选
第四批国家考古遗址公园立项名单。

认识浙江，文化是一扇窗。打开这扇窗，
一万年前的上山文化傲然而立——它向全世
界讲述：稻米与中华文明，是怎样相互成就。

一

寒冬，位于浦江县的上山遗址保护展示
馆，迎来一拨拨游客。人们在这里，惊叹于
一粒炭化稻米，它有 10000 多岁，是上山先
民驯化、栽培稻种的例证；在这里，人们看见
博物馆里少见的稻田，两亩多地里，种植着
近 30 个不同品种的水稻，是现代浙江人精
心培育的各类稻作优质良种。

麦和稻都是中国人的主要粮食作物，对
于生活在长江中下游平原的人们来说，饭稻

羹鱼是千百年的习俗。
提起稻谷，浙江人常常会想到河姆渡。

一直以来，浙江省的考古工作重心基本围绕
以钱塘江为界的两大谱系：江北的马家浜文
化、良渚文化和江南的河姆渡文化，一切都
好像探到了源头。但真的是这样吗？

2000 年，38 岁的蒋乐平来到浦江，这
位浙江省文物考古研究所研究员此前一直
从事河姆渡文化的考古研究。令蒋乐平没
想到的是，中国的稻作文化史，正跟着他一
起，从余姚河姆渡上溯到了浦江上山。

一开始，只是一个小小的探坑。探坑里
出现了让蒋乐平感到陌生的陶片和石器。接

着，是越来越多的历史遗迹。2000年11月，
浦江县黄宅镇渠南村北边这个叫“上山”的小
土丘上，一幅沉寂万年的画卷重现在世人眼
前，那是新石器时代人类生活的图景——目
前浙江乃至整个中国东南地区年代最早的新
石器时代文化，距今10000至8500年。

这里发现了一个了不起的“黑”点：一
粒炭化稻米，粒长 3.732 毫米、粒宽 1.667 毫
米、粒厚 1.723 毫米，小到需要用显微镜才
能看得清楚。这粒炭化稻米，证明万年前
的上山先民已开始驯化、栽培水稻；它是目
前考古发现中，世界上最早的栽培稻遗存，
实 证 了 上 山 文 化 是 世 界 稻 作 文 化 的 起

源地。
这里还发现了一块块夹炭陶片，一个个

大口盆。考古学家不断修补，拼凑出上山人
生活的片段。上山文化彩陶是迄今发现的
世界上最早的彩陶，如太阳一般鲜红的彩
陶，是上山人精神文明的象征，陶器上神秘
的符号，引人无限遐想。

这里还有一排排柱洞和带沟槽基础的
房址，组成一个个长方形平面，其中暗藏着
上山先民的智慧。上山文化遗址群是中国
农耕村落文化的源头，规整的房屋遗迹，干
栏式房屋和地面式房屋，说明上山先民已在
旷野定居。因此，考古学泰斗严文明称其为

“远古中华第一村”。
上山文化的“最”，背后对应着农业起

源、村落之始等关键词。蒋乐平说：“上山是
世界稻作文化的最早样本，是人类从穴居走
向旷野定居的万年实证，是中国长江下游最
早的新石器时代遗址。”

二

稻米滋养着中华文明，中华文明同样也
成就着稻米。刀耕火种的岁月里，先人尝试
种植一个作物的逻辑往往是偶然捡到一颗
果实，然后发现“这个好吃，种种看”。

水稻与人们的相遇，却不是那么顺理成
章。小麦、大麦、燕麦等都是旱地作物，水稻
却生活在湿地里。“稻子是人们有意识地利
用湿地这个特殊环境的时候才会发现和利
用的植物，这是最根本的差别。”北京大学考
古文博学院副教授秦岭说。 （下转第四版）

站在文明晨曦里：一粒米的浙江万年
本报记者 陆 遥 叶梦婷

先行看文化

1月1日20时多，浙大邵逸夫医院庆春院区急诊室内依然满是患者。 本报记者 金梁 包璇漪 摄

游客在参观上山考古遗址公园。 拍友 张浩钺 摄

本报讯 （记者 王丹静 通讯员 勇祖轩）
让科创高地成为招才引智的主战场。近日，记
者从宁波市委人才办获悉，宁波聚焦新材料、

“互联网+”等科创高地建设，不拘一格评价人
才、引进人才，截至目前已累计引进入选国家
级、省级引才工程人才分别达 196 人、514 人。
这些人才近 80%集聚在科创高地领域。尤其
是去年入选国家级引才工程、人才培养工程、省

“鲲鹏行动”、省级引才工程，以及甬江人才工程
等的人数或项目数实现“五个历年新高”。

激发聚才原动力，宁波为科创高地重点平
台授权松绑人才制度。2022年初，宁波在甬江
实验室率先开展“两个直接”“三个自主”人才自
主评价，坚持谁用人谁评价，已自主认定 27 名
人才。得益于此，成立才1年多的甬江实验室，
目前已引进了 14 支高水平研究团队、25 名学
术带头人和近 300 名科研人员。随后，宁波拓
展改革覆盖面，又支持宁波东方理工大学（暂
名）实施国际化人才自主认定，目前已正式签约
院士 4 名、国家级人才 13 名、国际著名学术组
织会士 12 名。此外，对中科院宁波材料所、宁
波大学也授予甬江人才工程项目自主管理、力
学人才自主认定等权限。

除了科研平台，宁波还为制造业“大优强”
企业赋权，首次建立以业绩贡献、工资收入为标
准的人才市场化评价机制，这些“大优强”企业
2022年新引进大学生人数占全市总量超13%。

引才还需精准识才。2022 年 9 月，宁波运
用数字技术，打造全球科技人才云图，实现“一
键找人”。首期人才云图便聚焦新材料产业对
高精尖人才的需求，共汇集全球400万家机构、
超 3000万名科研人才、近 6 亿项科研成果等海
量信息，并可分析研判人才的科研实力、创新活
力等50项指标。在此基础上，宁波广泛开展大
走访、座谈会，精准猎才。据了解，宁波升级实
施的甬江人才工程，则为科创高地领域人才开
通了申报直通车，2022 年有 207 个人才项目聚
焦科创高地领域，比上年增长51.1%，且占总数
超过一半。

为解决科创高地建设人才引育重点难点问
题，宁波建立人才工作例会制度，推动问题主动
发现、有效解决。2022 年，宁波人才企业创润
新材料有限公司在余姚扩产，需要通过能评才
能生产。“按原有的申报流程，企业生产计划就
来不及了。”公司董事长吴景晖说，多亏了市委
人才办和有关部门的协调，专事专办，既符合政
府规定，又不影响企业生产，实现快速审批。通
过类似这样多部门协调，宁波为科创高地人才项目解决相关事项
已有34件。

宁波打响“宁波五优、人才无忧”服务品牌，在工作、生活、安居
等各方面为人才提供精准服务，例如通过“财政+金融”，助力人才
创业无忧，通过“货币+实物”保障人才安居。截至目前，宁波全市
各级人才工程专家累计创办企业 494 家，其中估值超亿元企业有
118家，创造利税近120亿元。

招引省级以上人才超七百人宁波八成高层次人才集聚科创高地

本报讯 （记者 于山） 1 月 1 日，位于衢州市文化艺术中心和
便民服务中心的衢州市图书馆开馆。图书馆采纳了儿童观察团

“在图书馆设立儿童阅览专区”的建议，在二楼以儿童友好城市的
理念打造儿童阅览区。书架和柜台按照 1 米高度布置，方便儿童
找书，桌椅也考虑儿童的身高选用“迷你款”。2022 年以来，衢州
推进儿童友好城市建设，首批已启动82个儿童友好试点单元。

在推进儿童友好城市建设过程中，衢州广泛倾听儿童的声音，
面向社会公开招募儿童观察团。首批儿童观察团中，来自衢州15
所学校的21名儿童以“一米视角”看衢城，为衢州儿童友好城市建
设提出来自“一米高度”的建议。

衢州市实验学校教育集团新湖校区三（8）班的陆沐周是儿童
观察团成员之一。他随观察团前往衢州市文化艺术中心和便民服
务中心、衢州市体育中心以及智慧新城市民公园等地，开展“‘一米
视角’看衢城”主题实践活动。他说：“我觉得城市应该对我们小孩
子更‘友好’一些，比如南孔书屋大部分都是大人阅读的书，小孩子
看的书却很少。”

目前，“在图书馆设立儿童阅览专区”“公园安装直饮水”“在社区
南孔书屋建立漂流书屋，实现书本资源共享”等来自儿童观察员的意
见建议已转化为现实，一些合理化建议被各部门采纳实施。预计到
2024年底，衢州将实现全市重点场馆和社区儿童观察团全覆盖。

“儿童友好城市建设有助于优化城市发展环境，提升城市能
级。”衢州市儿童友好城市建设领导小组办公室专职副主任、市妇联
副主席陈晓彤说，衢州正把儿童友好理念融入城市建设各个方面。

目前，衢州正紧扣“衢州有礼·儿童友好”主题主线，力争实现
“城市规划体现儿童视角全覆盖”“育儿友好政策全覆盖”“儿童健
康管理全覆盖”等儿童友好 10 个“全覆盖”，打造有衢州辨识度的
儿童友好标志性成果。

衢州成立儿童观察团助推儿童友好城市建设

聆听一米声音
汇聚一米关爱


